



Culte de rentrée le 22 septembre
Soirée d'inauguration de notre
orgue le 16 novembre à 20h.
Réservez votre soirée!

Qu'est-ce qu'une Église ?

Qu'est-ce qu'une Église ? Une Église avec un E majuscule, pas une église édifice religieux. Non, une Église, comme un ensemble de personnes. Une première définition pourrait être : des personnes réunies parce qu'elles partagent quelque chose. Mais un club de supporters de football ne constitue pas une Église ! Alors il faut trouver des critères précis pour répondre à notre question. On pourrait dire que ces personnes s'accordent sur un dogme, sur une charte, sur une déclaration de foi. C'est une manière. Une autre consiste à travailler au plus près des textes bibliques. C'est ce qu'a fait notre pasteur Jean Dietz avec sa prédication du 20 juillet dernier, à partir de quelques versets de Marc (chapitre 6, v 30 à 34), dans laquelle il présente 11 critères. **Il y a Église là où ...**

... **Il y a envoi**, là où il y a mission reçue pour être quelque part dans le monde, et pour y faire... ce qu'on a à y faire. Mission reçue pour être « envoyé ».

... **Il y a retrouvailles**. Chacun fait ce qu'il a à faire dans la vie qui est la sienne, puis l'on se retrouve : temps communautaires.

... **On raconte** : on se raconte librement, on vous écoute attentivement, et chacun en est enrichi. On se met à l'écart pour trouver du repos. Ce qui permet le repos, c'est un lieu et une compagnie qui font que le monde peut aller sans nous. Trouver le repos suppose ne pas se penser indispensable, donc avoir confiance en soi, en la vie... bref, en Dieu.

... **Il y a un berger**, qui donne la direction, indique le but et rend pertinents les efforts de chacun dans la direction commune. Tel est le Christ dont témoignent les textes bibliques ; tel peut être celui qui vous prêche si bien attention, que vous trouvez le repos, et reprenez des forces.

... **Il y a enseignement**. Remarquons que les " envoyés " ont enseigné, et que Jésus, à son tour, les enseigne ; le berger n'est pas quelqu'un, mais une fonction que chacun peut occuper, à un moment, pour un autre.

... **Les besoins élémentaires des corps ne sont pas négligés**. En creux, là où l'on exigerait de vous une discipline qui mettrait votre corps, votre vigilance, en péril, là il n'y aurait pas d'Église...

... **Il y a une mise en commun matérielle** : pas de joie du partage sans perte préalable, sans la joie de la perte, du don et de l'abandon

... **Il y a un ordonnancement** : que l'Église soit ordonnée donne une chance aux plus petits d'y occuper leur place

... **Il y a un rituel**, qui permet de signifier - sinon d'expliquer - le sens de ce qu'on est en train de faire, de vivre.

... **Il y a du reste** : l'Église ne peut pas prétendre qu'elle détient la totalité de la vérité, ou de ce qui est nécessaire à l'être humain, parce qu'à l'évidence il y a plus qui est manifesté. L'Église qui célèbre ce reste et qui le laisse se perdre dans la suite du récit, et de l'histoire, est une Église généreusement vivante.

... **Il y a du miracle** : c'est le dernier de nos critères si bien que nous ne pouvons jamais dire si l'Église institution, définie par ces 11 critères, sera l'Église événement de vie qui est nécessaire à chacun... elle peut l'être comme ne pas l'être, selon le bon vouloir de Dieu...

ÉDITORIAL

Sommaire

- **Éditorial** – p.1
- **Nos cultes de l'été** – p.2
- **Des travaux imprévus** – p. 2
- **Théovie, un outil de formation accessible à chacun** – p.3
- **Rencontres du protestantisme de liberté** – p.3
- **Prière** – p.4
- **Dans les familles** – p.4
- **Calendrier et services de septembre 2024** – p.4

NOS CULTES DE L'ÉTÉ

Notre pasteur est parti fin juillet prendre ses vacances d'été. Les équipes de liturgies se sont relayées pour être présentes comme le reste de l'année. Les cultes ont été organisés diversement.

- Nous avons eu deux cultes lors desquels des paroissiennes ont donné lecture d'une prédication réalisée précédemment par notre pasteur. Rappelons ici que la plupart des médiations qu'il a conçues sont accessibles sur son blog (<https://predicationdejeandietz.blogspot.com>).
- Nous avons eu trois cultes lors desquels des prédicateurs extérieurs ont eu la générosité de venir délivrer une homélie. Ce furent :
 - le 4 août Victor Ramaharo, prédicateur de l'Église d'Étampes ;
 - le 25 août Denis Boerhinger, prédicateur de l'Église luthérienne parisienne Trinité-Saint Marcel ;
 - et le 11 août, Samson–Emmanuel Breda, étudiant en troisième année à l'institut protestant de théologie de la rue Arago à Paris. Monsieur Breda avait également présidé un culte en août 2023, et cette année il a eu la gentillesse de venir accompagner l'office du 18 août sur notre orgue.

Ainsi la communauté, même un peu éclaircie, a pu chaque dimanche venir vivre un temps de prière, de méditation et de chant comme tout le long de l'année. Merci à ceux qui ont assuré cette organisation !

DES TRAVAUX IMPRÉVUS

Les murs intérieurs latéraux du temple ont été repeints début juillet. Ce chantier était prévu depuis plusieurs mois et s'est déroulé sans difficulté. Sauf que ... le peintre nous a signalé avoir ragréé une tâche d'humidité près du premier poteau de la tribune et nous a demandé de nous en inquiéter. Nous avons alors remarqué une tâche du même type sur la voute – 3 mètres à peine plus haut que le début de la peinture toute neuve.

Le conseil presbytéral était dispersé, pas de réunion prévue avant septembre... Nous étions après le 14 juillet, période critique au vu des plannings chargés des artisans du bâtiment! Grâce à la communauté roumaine, qui occupe nos locaux le samedi, et qui compte en son sein un certain nombre d'entrepreneurs du bâtiment, Michel Ollendorff, qui s'occupe le plus souvent de ces sujets, a réussi à trouver un artisan couvreur disponible. Monsieur Gabor, qui connaît donc bien nos locaux et possède une entreprise de couverture, est venu sur place diagnostiquer le problème (Merci à Claudine Farge-Poujol qui avait un trousseau de clés, de lui avoir ouvert !) et nous a proposé un devis.

Un velux, posé en 1999 d'une manière non conforme aux règles de l'art, laissait entrer les eaux de pluie. En outre, la terrasse longeant tout le côté du temple, en haut de ses murs, se révélait en très mauvais état, avec des points non étanches en plusieurs endroits. Une intervention urgente était souhaitable pour éviter en cas de pluie que la fuite s'aggrave et abîme les peintures toutes récentes.

Après une rapide consultation par mail des conseillers presbytéraux, le chantier a été lancé et réalisé à la toute fin du mois de juillet, en quatre jours, par le chef d'entreprise et deux de ses ouvriers.

Pour maintenir nos locaux, et éviter d'être pris au dépourvu en période estivale, nous avons décidé d'examiner attentivement en septembre l'ensemble de nos bâtis et notamment les éléments de couverture de notre temple. Notre paroissien Ando RANDZAVOLA a proposé de mettre ses compétences et son expertise au service de la paroisse. L'idée est de diagnostiquer et de prioriser au mieux la programmation des travaux d'entretien nécessaires, par exemple: au choix de l'entreprise par corps d'état ainsi que le respect du budget de la paroisse.

Catherine Piot-Leray

THÉOVIE, UN OUTIL DE FORMATION ACCESSIBLE À CHACUN

Les protestants sont appelés à se former tout au long de la vie, pas seulement lors de l'enfance. Notre Église l'EPUDF a conçu il y a 20 ans Théovie, une formation biblique et théologique à distance.

Théovie propose gratuitement une formation sur les grands thèmes de l'existence à partir du message de la Bible. Il apporte des éléments de réflexion enracinés dans la théologie et la spiritualité protestantes, mais aussi en dialogue avec la culture. C'est concrètement un itinéraire de formation libre et individualisé, avec possibilité d'un accompagnement, toutefois ce n'est pas une formation validée par un diplôme. Il n'est pas nécessaire d'avoir un niveau d'étude particulier pour bénéficier de cette formation, elle est accessible à tout public.

Les contenus mis en ligne sont créés par une équipe d'une dizaine de personnes nommées par l'Église protestante unie de France : des pasteurs, des théologiens, des universitaires mettent gratuitement à disposition de cette formation leurs connaissances et les recherches les plus récentes sur les thèmes traités. Voici ci-dessous l'annonce de la mise en ligne d'un nouveau parcours en juillet dernier.

Le service Théovie a annoncé récemment la mise en ligne d'un nouveau parcours « Frères et sœurs dans la bible ».

Le premier meurtre raconté dans la bible est un fratricide : Caïn tue son frère Abel. À l'autre bout de l'histoire biblique, les disciples de Jésus reconnaissant Dieu comme un Père, se reconnaissent frères et sœurs à travers cette relation nouvelle. Dans la Bible, la question de la fraternité est centrale et évoquée dans le concret des situations, nous amenant à comprendre des choses sur nous-mêmes.

Ce parcours propose, en cheminant à travers des épisodes rencontrés dans des textes de l'Ancien et du Nouveau Testament, de réfléchir sur ce sujet intime, concret, passionné de la fraternité.

Les étapes de ce parcours seront publiées au fur et à mesure parce qu'elles sont indépendantes les unes des autres, formant davantage une mosaïque, qu'une définition de la fraternité.

Voici les trois premières disponibles sur le site internet :

- « Caïn et Abel » où comment le premier meurtre implique deux frères.
- « Isaac et Ismaël » où comment les deux frères d'un même père sont séparés à l'initiative de la mère de l'un.
- « Jacob et Esaü » où comment l'ascendance prise par un cadet sur son aîné semble « écrite » dès la naissance.

 <https://www.theovie.org/articles/mise-en-ligne-dun-nouveau-parcours/>



RENCONTRES DU PROTESTANTISME DE LIBERTÉ

56^{ème} édition : « Peut-on encore vivre ensemble ? »

Dans notre pays fracturé, divisé, cloisonné, peut-on encore vivre ensemble : un regard théologique, politique, social et interculturel. Un ensemble de conférences et de tables rondes, débats et ateliers sur deux jours pour réfléchir à cette question.

Au Lazaret à Sète, les 5/6 octobre 2024 avec le soutien de la Fondation du protestantisme – Information auprès de Jean-Claude Martin 06 62 47 12 95 ou martin sjctm@gmail.com

PRIÈRE

Nous citons ce mois-ci un texte écrit par un des anciens pasteurs de notre église, Jacques Juillard, et extrait de son ouvrage « Dieu, une invention ? ». Il y explique sa méfiance à l'égard des prières comme celles que le Glaneur propose chaque mois. Ceci étant, Jacques Juillard a lui-même écrit un certain nombre de textes de prière profonds et poétiques qui sont fréquemment utilisés dans les églises du protestantisme libéral !

Pour ma part, je l'avoue, je me méfie de la prière. J'ai rencontré des gens de grande piété et de profonde méchanceté. Leur pratique quotidienne d'une prière narcissique et complaisante les aidait à se supporter sans trop évoluer. Leur attitude souvent odieuse à l'égard des autres se déculpabilisait chaque soir dans une contrition rassurante et éphémère. J'ai connu aussi certaines personnes qui, hors de la fraternité chaude et euphorique de leur groupe de prière ou de leur communauté charismatique, n'avaient plus que mépris et dégoût du monde, de la société, de l'Église, de la vie. D'autres se laissent aller, par oral ou écrit, aux délices de belles paroles consonantes et rythmées, élégantes et poétiques, dont Dieu n'est que le prétexte ou la caisse de résonance.

Je me méfie de la prière quand elle n'est pas silence, ouverture intérieure à une voix qui viendrait d'ailleurs, ou du plus profond de moi-même, élargissant mon cœur et mon esprit en les libérant de ce qui les ferme aux autres, à l'espoir, à la joie.

[...] La prière, pour moi, c'est désinventer Dieu pour s'ouvrir à ce qui me dépasse, à ce qui dépasse les images et les mots que j'invente ou que d'autres inventent, dans le but inavoué de lui donner un nom, un visage, un rôle, un caractère. Ils veulent nommer l'innommable.

DANS LES FAMILLES

- **Décès** - Monsieur Koum Ndoumbe nous a informés du décès récent de son épouse au terme de six mois de maladie. Monsieur Koum vient régulièrement au culte avec ses deux enfants. Nous partageons ici le chagrin de cette famille.
- **Baptême** - Notre pasteur donnera le baptême le 15 septembre à Arthur et Victor Bauchère, qui suivent un enseignement religieux dans notre paroisse depuis deux ans. La famille invite les paroissiens à partager un verre à l'issue du culte.
- **Petite annonce** – Une famille de la paroisse recherche pour ses deux enfants, qui rentrent au CM2, une personne (étudiant, retraité ou professeur) qui peut les aider à faire leurs devoirs (encadrer, donner de la méthode et venir en soutien en cas de difficulté...) - les mardis soirs de 17h00 à 19h00 – Contacter Catherine Piot-Leray qui mettra en lien (06 80 62 01 44).

CALENDRIER ET SERVICES MOIS DE SEPTEMBRE 2024

Cultes :

Chaque dimanche à 10h15

15 septembre (3ème dimanche): culte avec Sainte Cène, panier solidaire

22 septembre : culte de rentrée avec Sainte Cène

Concert d'inauguration de notre orgue : le **16 novembre** à 20h ! Réservez votre soirée !

Étude biblique : reprise les **11 septembre** (14h30) et **12 septembre** (20h)

Atelier du samedi : reprise le **21 septembre** à 14h

Catéchisme : reprise le **14 septembre** à 13h30

École biblique : reprise le dimanche **22 septembre** pendant le culte

Conseil presbytéral : lundi **9 septembre**

Eglise Protestante Unie de France

Vincennes, Montreuil, Fontenay, Paris XII^e, Saint Mandé

Pasteur Jean Dietz

12, rue Monmory 94300 Vincennes

Tél: 06 30 31 96 19

pasteurjeandietz@gmail.com

<http://predicationdejeandietz.blogspot.com>

**Présidente du Conseil Presbytéral
Catherine Piot-Leray**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Tél: 06 80 62 01 44

Trésorier**Michel Ollendorff**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Infos paroissiales sur le Net

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/>

Président du Diaconat**Alain Walter**

Tél: 07 68 59 69 31

Action sociale Diaconat**Trésorier Michel Ollendorff**

28, rue de la Paix – 94300 Vincennes

Mise à jour du fichier de la paroisse :

(changement ou ajout d'adresse postale ou de courriel, de n° de téléphone, et aussi pour recevoir le Glaneur par internet, naissance de la famille, ...)

Informez par écrit le secrétaire du Conseil Presbytéral :

Acepvim-secretaire@laposte.net

12 bis rue Monmory – 94300 Vincennes

Don en ligne, cliquez :

<https://vincennes-montreuil.epudf.org/> (Section « Faire un Don »)

Le Glaneur

Eglise Protestante Unie de Vincennes-Montreuil

12, rue Monmory

94300 Vincennes